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Ergebnisprotokoll der Sitzung  
des Seniorenbeirates der Landeshauptstadt Magdeburg 

 
 
Datum: 
26.04.2023 

  
Beginn: 14:00 Uhr 

 
Ende:  16:00 Uhr 

 
Ort:  Franckesaal, Altes Rathaus 

 
Protokollführung: Marco Lindner 
 
Teilnehmende:  

 
Herr Raduly, Herr Sichting, Frau Milius, Herr Dr. Schmidt, Herr Heyer, Herr Schöll, 
Frau Otte, Herr Fritsch, Frau Kaminski, Herr Günther, Herr Bartels, Frau Schüler, 
Herr Hartmann, Herr Prof. Dr. Warnecke, Frau Wachsmann, Frau Brüning, Frau 
Pierau, Herr Häusler 
 
Entschuldigt: Herr Boeck 
Gäste: Frau Prof. Dr. Kollewe, Frau Becker 
 

 
Lfd. 
Nr. 

Art* Inhalt Verantwor-
tung 

Termin/ 
Anmer-
kung 

1  
 
 

Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
 
Eröffnung der Sitzung des Seniorenbeirats durch Hr. Bartels. Be-
schlussfähigkeit festgestellt. Begrüßung der Mitglieder. 
 

 
 

 

2  
 
 

Bestätigung der Tagesordnung    
 
Die Tagesordnung wird bestätigt.  
 

  
 
 

 

3  
 

Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 15.02.2023 
 
Die Niederschrift der Sitzung vom 15.02.2023 wird bestätigt. 
 

 
 

 
 

4.  Informationen des Vorsitzenden 
 
2. Magdeburger Seniorengespräch 
24.05.2023 um 14:00 Uhr im Café rossini mit Hr. Julien Chavaz statt. 
Hr. Chavaz ist seit der Spielzeit 2022/2023 Generalintendant am 
Theater Magdeburg. Themen: Theater – Senioren – Kultur und Stadt 
 
Tag der offenen Rathaustür 
Findet am 30.09.2023 statt. Beteiligung seitens des Seniorenbeirat. 
Anlaufveranstaltung am 27.04.2023. Fr. Otte und Hr. Fritsch nehmen 
daran teil. 
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Arbeitsgruppe II – Verbesserung der Verkehrsanbindung in 
Magdeburg-Reform 
Es wurden Unterlagen erarbeitet und dem Beigeordneten Hr. Reh-
baum und den Ratsfraktionen übermittelt. 
Irritation um Stadträtin Steffi Meyer – Unterlagen wurden als eigene 
Idee ausgegeben. Ohne Quellen, keine Erwähnung des Senioren-
beirats. 
 
Verleihung des Adelheid-Preis 2022 
Wurde am 24.02.2023 im Kulturhistorischen Museum an Fr. Annette 
Siedentopf verliehen. Damit wurde ihr langjähriges Engagement in 
der Freiwilligen Feuerwehr Olvenstedt gewürdigt. 
 
Seniorentag 2023 – Terminabstimmung 
Es fanden zwei Termine zur Terminabstimmung statt.  

 1. Termin: Welche Möglichkeiten es gibt den Seniorentag mit 
dem jährlich stattfindenden Stadtfest zu verbinden. Wurde 
seitens des Orga-Teams als ungünstig angesehen. Wird 
nicht weiterverfolgt. 

 2. Termin: Befasste sich mit den Aussagen des Vereins, dass 
er nicht wieder als Veranstalter auftreten kann. Das Orga-
Team kann danach genauso wie davor arbeiten. Gelder lau-
fen nicht mehr über das Vereinskonto. Gelder gehen jetzt in 
den Haushalt der Stadt rein und werden mit den entspre-
chenden Haushaltsregeln von dort ausgezahlt. 

 
Kontakt zum Seniorenrat in Braunschweig 
Die neue Vorsitzende Fr. von Knobelsdorf hat mit Hr. Günther ver-
einbart, dass am 15.05.2023 ein Besuch des Vorstands des Senio-
renbeirats Magdeburg beim Seniorenrat Braunschweig stattfindet. 
 

5.  Digitalisierung – Älter werden – Pflege 
 
Vorstellung durch Fr. Prof. Dr. Carolin Kollewe von der Hochschule 
Magdeburg-Stendal.  
 
Präsentation wird nachgereicht! 
 
Sprecher der Seniorensicherheitsberater: Interaktion von Jugendli-
chen und Senioren sehr wichtig. Fluch und Segen der Digitalisie-
rung, Robotik und Künstlichen Intelligenz. Es gibt einen Vortrag: KI 
zur Verbesserung der Lebensqualität von Seniorinnen und Senioren. 
Spricht sich für die Erweiterung des Angebots aus. Bitte an den Se-
niorenbeirat: Der Mensch muss die Technik beherrschen. Fort-
schreitende Entsozialisierung ist bedenklich. Einrichtung eines Fo-
rums für den Austausch über Für und Wider. 
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Fr. Prof. Dr. Kollewe: Chancen und Risiken müssen betrachtet wer-
den. Hoher Aspekt ist die Frage nach der Sicherheit der Daten. Ethi-
sche Aspekte  kein Zwang zur digitalen Nutzung, es muss weiter-
hin analoge Angebote seitens der Kommunen geben. 
Differenziertere Betrachtung zwischen Digitalisierung und sozialen 
Aspekten. Bsp. soziale Kontakte über digitale Medien. 
 
Fr. Otte: Ergänzung: Tätig als Gesundheitslotse. Ausbildung an der 
HS-MD-SDL. 4 Lotsen die jeden Monat Veranstaltungen durchfüh-
ren. Findet weiterhin statt. 
 
Fr. Schüler: Bestätigung durch Hr. Dannicke und Fr. Riedel (Wohnen 
und Pflegen Magdeburg): Digitalisierung der Pflegeheime bei Be-
werbern um Pflegeplatz mit eine der ersten Fragen.  
Wie kann man Pflegekräfte entlasten das trotzdem noch genug Zeit 
für die soziale Interaktion bleibt? Ökonomische Gedanken in dem 
Zusammenhang hintenanstellen. 
Seniorentag 2022: PIA hatte auch Roboter dabei. (Bsp. Katze) 
Wurde sehr gut angenommen. 
 
Fr. Prof. Dr. Kollewe: Roboter zur Unterstützung wäre möglich. Der 
Getränkeroboter hat eine eingeschränktere Wahrnehmung im Ge-
gensatz zur Pflegekraft. Pflegekraft sieht bzw. nimmt im Endeffekt 
doch mehr wahr. Es ist mehr als Wasser verteilen. Es ist auch sozi-
ale Interaktion. 
 
Hr. Heyer: Wirtschaftlichkeit: Wie stehen die Krankenkassen zur 
Kostenbeteiligung? 
 
Fr. Prof. Dr. Kollewe: Im Moment noch relativ schlecht. Gesundheits-
apps werden finanziert. Für Assistenztechnik ist die Finanzierung 
noch nicht sehr verbreitet. 
 
Hr. Raduly: Forschung lebt von Sponsoren. Forschung und Wissen-
schaft kann Sponsoren gewissermaßen lenken. (Angebot-Nach-
frage) 
Angebote gegen Vereinsamung und Depression könnte die Kran-
kenkasse anbieten. Muss für alle bezahlbar bleiben. Können sich 
aber nicht alle leisten. Alleinstehende mit Rentenbezug besonders 
betroffen. 
 
Fr. Milius: Problem des Entzugs der menschlichen Fürsorge. Sehr 
hohes Risiko bei Betroffenen von Demenz. Ethisches Problem: Wie 
weit gehen wir? 
 
Fr. Prof. Dr. Kollewe: Ethikrat hat bereits gesagt, dass die menschli-
che Interaktion nicht wegfallen darf. Roboterpuppe wird zum Beispiel 
nur mit Pflegekräften eingesetzt. 
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Fr. Gerlach: Es gibt einen Beschluss, dass jedem Pflegebedürftigen 
50€ für digitale Pflegeanwendungen zustehen. Aktuell noch sehr un-
übersichtlich. Angebot gibt es aber seit mehr als einem Jahr. 
 
Hr. Häusler: Ist eine Bedienung mittels Spracheingabe / Bedienung 
per Touch angedacht? 
 
Fr. Prof. Dr. Kollewe: Es gibt verschiedene Softwareanwendungen. 
Noch ganz am Anfang. Kann aber nicht gesichert beantwortet wer-
den. 
 
Hr. Bartels: Die Bedienbarkeit muss gegeben sein. 
 

6.  Analyse zur Inanspruchnahme gesundheitsfördernder Projekte 
in Magdeburg 
 
Vorstellung durch Fr. Carolin Becker. Vorstellung der Ergebnisse der 
Masterarbeit.  
 
Fr. Milius: Viele wollen persönliche Angebote von Mensch zu 
Mensch ohne sich durch schwierige Menüs zu suchen. 
 
Fr. Becker: Der Hausarzt könnte hier viel übernehmen. Genauso wie 
vertraute Personen. 
 
Fr. Milius: Es bleibt im Endeffekt alles eine Frage des Geldes. Bei 
niedrigem SES bin ich benachteiligt. 
 
Siehe Anhang: 

 Präsentation 
 

  

7.  Neues aus der Verwaltung 
 
Aktualisierung der Adressliste 
Erweitert um zwei neue Mitglieder. Neue Liste wurde ausgehändigt. 
 
Regionalkonferenz 
Findet am 05.06.2023 in der Zeit von 15:30 Uhr bis 18:45 Uhr im 
Alten Rathaus Magdeburg statt. Der Städte- und Gemeindebund hat 
ein Gesundheitspräventionsprogramm entwickelt. (Trittsicher in die 
Zukunft)  
Zur Implementierung werden fünf Regionalkonferenzen in Sachsen-
Anhalt stattfinden. Einladung folgt. Flächendeckendes Angebot von 
Bewegungskursen für Senior*innen soll etabliert werden. 
 
PiA e.V. – BEQISA 
Möchten einen Film drehen zum Thema ‚Älter werden in der Region‘. 
Das ASZ Olvenstedt soll näher dargestellt werden. Auch der Dialog 
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der Generationen wird vorgestellt. Die ‚Leseomas‘ werden ebenfalls 
vertreten sein. 
 
Termin bei der Landesseniorenvertretung 
Termin fand Mitte April statt. Das seniorenpolitische Konzept des 
Landes wird fortgeschrieben. Gründung einer Arbeitsgruppe. Vertre-
ten sind Fr. Kaminski, Fr. Brüning, Fr. Schüler und weitere. Nächster 
Termin findet am 03.05.2023 statt. Ziel des Termins ist eine IST-
Stand-Analyse. 
 
Neue Gesundheitskoordinatorin Fr. Kyra Severidt 
Seit Dezember 2022. Verantwortlich für das Gesundheitsnetzwerk 
der LH MD. Mit diesem Netzwerk sollen Kooperations- und Kommu-
nikationsstrukturen geschaffen werden. Vor allem Bereich Gesund-
heitsförderung und -prävention. Ziele sind: 

 Transparenz und Reichweite von Angeboten erhöhen 
 Erleichterung der Zugangswege für Bürger*innen 
 Erfassung von Gesundheitsdaten und -angeboten 
 Gezielte Maßnahmengenerierung 
 Wege verkürzen 

 
Kontaktdaten:  
Kyra Severidt, Dezernat für Soziales, Jugend und Gesundheit, 
Gesundheitskoordinatorin 
Wilhelm-Höpfner-Ring 4, 39116 Magdeburg 
Tel.: 0391 / 540 6620 E-Mail: kyra.severidt@stadt.magdeburg.de 
 
Hr. Bartels: Anfrage zum Brief an Fr. Borris zum Thema Pflegende 
Angehörige. Gibt es hier Neuigkeiten? 
 
Fr. Schüler: Höchstwahrscheinlich neuer Träger für Selbsthilfekon-
taktstelle gefunden. Man wartet noch auf den endgültigen Bescheid. 
 

8.  Informationen aus den Arbeitsgruppen, Ausschüssen und Ar-
beitskreisen 
 
Vorstellung durch Fr. Kaminski, Hr. Günther und Hr. Fritsch 
 
Siehe Anhänge: 

 Info zur Arbeit der AG 1 – Grundsatzfragen und Öffentlich-
keitsarbeit – zur Sitzung des SB am 26. April 2023 

 Info zum TOP 8 Sitzung SB am 26. April 2023 
 Kurzbericht zur Arbeit der AG2 Bauen 
 Antwort Hr. Rehbaum - Bus Brenneckestraße 

 
Fr. Wachsmann: Zur MVB-Anbindung der Siedlung Reform: Sitzung 
vom 21.02.2023. Lösung in 2-3 Jahren geplant. 
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Fr. Brüning: Rücksprache mit der Linken. Es ist keinem der Fraktio-
nen aufgefallen, dass das Schreiben vorher vom Seniorenbeirat 
kam. 
 
Hr. Hartmann: Über den Vorschlag des Seniorenbeirats herrschte 
Unklarheit. Zukünftig wäre es besser von den Vorschlägen zu wis-
sen um dann in der Sitzung Einfluss nehmen. 
 
Hr. Fritsch: Protokoll der AG Menschen mit Behinderung noch nicht 
vorliegend. Themen waren: 

 die neuen Wartehäuschen der MVB 
 neuer Streckenplan aufgrund der Baustelle in der Halleschen 

Straße  
 Vorstellung des Verfahrenslotsen 

 
9.  Seniorentag 2023 

 
Vorstellung durch Fr. Wachsmann und Fr. Brüning: 
 
Der Seniorentag 2023 findet am 13.09.2023 statt. Marego bedankte 
sich für den Seniorentag 2022. Wie oft soll der Seniorentag zukünftig 
stattfinden? 
 
Siehe Anhänge: 

 Protokoll der 4. Beratung des Orga-Teams am 19. April 2023 
 

  

10.  Verschiedenes 
 
Hr. Heyer: 08.02.2023, GWA Kannenstieg, Referat über den Senio-
renbeirat. Kam sehr gut an. Die Veranstaltung fand im Herz-ASZ 
Kannenstieg statt. Leiterin Fr. Albers übermittelt Grüße und würde 
sich darüber freuen, wenn der Seniorenbeirat im ASZ Kannenstieg 
tagen möchte. 
 
Fr. Schüler: Juni-Sitzung beginnt um 13:00 Uhr! Wichtig! 
 
Hr. Bartels: 2. Magdeburger Seniorengespräch: 24.05.2023 um 
14:00 Uhr im Theater MD. Mit Julien Chavaz. Pressemeldung 
kommt. 
 

  

11.  Einwohnerfragestunde 
 
Fr. Nessler: PIK ASZ Leipziger Straße. Neues Angebot der EUTB. 
Immer donnerstags von 09:00 Uhr bis 12:00 Uhr finden Beratungs-
angebote statt. Eröffnung der EUTB-Nebenstelle am 05.05.2023. 
 
Siehe Anhänge: 

 Flyer PIK ASZ Leipziger Straße 
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Ende der Sitzung um 16:20 Uhr 
 

  

 
 
 

 Nächster Termin: 14.06.2023 von 13:00 Uhr bis 15:00 Uhr, 
Franckesaal, Altes Rathaus 
 

  

 
 
 
 

Martina Schüler 
 

____________________________     ______________________________ 
Roland Bartels (Vorsitzender)      Martina Schüler (Geschäftsführung) 
 


